

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto	0'05

✠  
PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO  
DE  
**DOÑA ROSA VALENTÍ**

Todas las misas que se dirán mañana jueves en la iglesia parroquial de San Nicolás, de cinco y media á doce de la mañana, en la capilla del Santo Cristo, serán en sufragio de la finada

(E. P. D.)

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### La un a del Censo

Madrid 16 á las 12'15 t.

Mañana es probable que terminen las sesiones de la Junta Central del Censo.

Hoy discutirá los dictámenes de la ponencia que forman los Sres. Cervera, Sagasta y El-duayen.

### La coalición electoral

Madrid 16 á las 12 50 t.

Confíase en que el Sr. Ruiz Zorrilla aceptará la proposición del Sr. Castelar para realizar la coalición electoral contra los conservadores.

Dícese, sin embargo, que el Sr. Ruiz Zorrilla la acepta con los elementos republicanos, pero la rechaza con los monárquicos.

### Consejo de Ministros

Madrid 16 á la 1'20 t.

Además de la cuestión de los humos de Huelva, los Ministros en el consejo de hoy se ocupan en ultimar los presupuestos de Filipinas.

Acercas de este asunto conferenciaron anoche los Sres. Fabié, Cánovas y Cos-Gayón.

### El encasillado

Madrid 16 á la 1'50 t.

En el Consejo de hoy se dará también la última mano al encasillado electoral de los candidatos oficiales á la D putación á Cortes.

Este trabajo ha sido revisado por el Sr. Cánovas con el fin de conciliar los intereses de los distintos individuos del Gabinete.

### Los republicanos

Madrid 16 á las 2'10 t.

A principios de Enero irá á Almería D. Nicolás Salmerón con objeto de hacer un viaje de propaganda electoral en sentido de la coalición republicana.

Créese muy probable una inteligencia entre los Sres. Salmerón y Pi y Margall.

### La Tabacalera

Madrid 16 á las 2'30 t.

Indícase para ocupar la Dirección de la Tabacalera al actual Subsecretario del Ministerio de Hacienda Sr. Vizconde de Campo Grande.

## Entomología agrícola

(CONTINUACIÓN)

Continuando los géneros de la tribu *Arpalini* aparece al lado del anterior, en nuestra fauna, el *Diachirotrichus* compuesto de insectos de menor tamaño que los del grupo precedente, de color leonado claro, y de conjunto agraciado. Su régimen alimenticio los hace recomendables al agricultor por su gran utilidad; los huevos de mariposa son su alimento predilecto. Dos especies hemos tenido ocasión de coleccionar, la *Diachirotrichus absolutus* Dej. de ocho milímetros de longitud, de cabeza negra y el resto del cuerpo de tinte leonado, con estrías oscuras é incompletas, y la *pallidus* Dej. de igual tamaño y coloración que la anterior, excepto que la cabeza también es leonada.

A la propia tribu corresponde el género *Anisodactylus* constituido por insectos de elegantes formas y colores, y no menos recomendables por el consumo que hacen de pequeñas larvas y huevos de insectos. Las especies que hemos estudiado de las Baleares son la *Anisodactylus binotatus* Fabr. de once milímetros de longitud, de color oscuro bronceado y élitros estriados; la *poeciloides* Stph. de un hermoso color verde metálico y la *pseudoaeneus* Dej. parecida á la anterior.

El género *Harpalus* está formado por numerosas especies todas de reconocida utilidad por

los servicios que prestan al agricultor. El color dominante de estos insectos es el oscuro, si bien es muy variable; son muy ágiles y habitan debajo de piedras. Las especies que conocemos de las Baleares son *Harpalus ditomoides* Dej. meridionalis Dej. *pumilio* Dej. *rufibarbis* Fabr. *hirsutus* Dej. *pubescens* Mill. *calceatus* Duf. *lateralis* Dej. *obtusus* Dej. *obtusus* vr. *contemptus* Dej. *aeneus* Fabr. *cupreus* Dej. *littoralis* Ramb. y *tenebrosus* Dej.

Sigue al grupo anterior el *Stenolophus* cuyas especies son muy parecidas á las del género que acabamos de mencionar si bien de más reducidas dimensiones; suelen habitar los parages húmedos, algunas especies viven en lo más elevado de las montañas, particularmente las que suelen cubrirse de nieve, y otras son propias de las grutas profundas y oscuras y suelen carecer de ojos. Todas ellas son de régimen carnívoro. Las especies que conocemos de la región Balear son *Stenolophus Teutonius* Schr. *St. Skrinshiranius* Stph. *St. discolorus* Fsch. *vespertinus* Panz. y *marginatus* Dej.

A continuación del género *Aeupalpus* aparece el llamado *Bradycellus* formado por insectos de reducidas dimensiones, ordinariamente de color gris metálico. La única especie que conocemos es la *Bradycellus distinctus* Dej.

Sigue al grupo anterior el género *Trechus* perteneciente á la tribu denominada *Trechini*, constituido por insectos que suelen habitar las montañas; su forma es ovalada con los élitros fuertemente estriados. Dos especies conocemos de la fauna Balear, la *Trechus quadristriatus* Schr. y la *obtusus* Er.

A continuación del grupo anterior aparece la tribu conocida por los naturalistas con el nombre *Bembidini* cuyo primer género es el *Tachys* formado por insectos que como los anteriores son de pequeñas dimensiones, algunas especies hay casi microscópicas. Cuatro de ellas cuenta en la actualidad nuestra fauna Balear, la *Tachys quadristriatus* Duf., *dimidiatus* Mofr. *scutellaris* Germ. y *rubicundus* Chaud.

Sigue al anterior el género *Bembidion* numeroso en especies y todas ellas de reconocida utilidad á la agricultura; sus colores dominantes son los metálicos, y las dimensiones en extremo reducidas; su alimento favorito son los pulgones, habitan los sitios frescos y los parages húmedos. Las especies que conocemos son la *Bembidion rufescens* Guér. *obtusum* Sturm. *quadripustulatum* Dej. *quadriguttatum* Fabr. *lactum* Brull. *nitidulum* Marsh. *cribrum* Duf. *Dahlit* Dej. *adustum* Schaum. y *obliquum* Sturm.

Finalmente el género *Tachypus* cierra las puertas de la gran familia carabidae y las abre á la llamada *Dytiscidae*, tratándose de la fauna Balear. Dicho grupo está constituido por pequeños insectos y reducidas especies. La única que conocemos es la *Tachypus flavipes* Linn. de color oscuro y élitros punteados, los ojos muy salientes y las patas testáceas; habita debajo de las piedras.

J. CAPDEBOW.

(Continuará)

## Chirigotas

A Doña Emilia Pardo Bazán.

Perdóneme V. si me atrevo á dirigirla esta carta, y en ella á hablar de algo de lo que usted ha escrito y publicado, pero ya es sabido que de los actos de los grandes gustan ocuparse los pequeños, y por lo tanto, nada tiene de particular el que yo eche mi cuarto á espaldas en esa cuestión del *divided skirt*, tan enaltecido por V. desde las columnas del *Imparcial*.

V., Doña Emilia, hace tiempo sufre así como una desazón para ponernos de manifiesto su fé de vida, con lo que si bien nos alegra, pues tenemos el convencimiento de que no ha muerto, no siempre sus escritos nos causan la satisfacción que nos producían cuando era menos pródiga en exhibirse; pero como los temas que aho-

ra elije V. son algo así como de baratillo ó Rastro, es natural que de una fruslería saiga una cosa insulsa, en lo tocante al fondo, por lo menos, ya que la forma externa es siempre distinguida; y como según ha manifestado V. en la contestación al de Coria, no pretende V. más lauro que el gusto de decir su opinión, por el mismo precio voy á decir la mía, aunque así me embista un Miura en un campo raso y teniendo por burladero la punta de un trompo, si alcanzo la utilidad de sus artículos y de los míos.

Porque vamos á ver, ¿que sabe V. de técnica militar, ni de cuanto á los militares se refiere? Lo mismo que yo: nada. Pues publicó V. un artículo en que ponía á nuestros hijos de Marte como chupa de dómene, se armó en la prensa de Madrid una de sí tu eres eso, y tu lo otro, sonó mucho el nombre de V. aquellos días en los papeles diarios, y quedó V. contenta. ¿Porque? Por aquella desazón de que hablabas.

Pero ya no se habla del citado artículo, pensaría V., pues hay que hacer sonar otra vez el bombo, y el bombo en esta ocasión no ha sido más ni menos que la defensa del *divided skirt*. ¿Y que defensa, Dios mío!

La indumentaria, debe acomodarse al medio ambiente en que se vive, y por lo tanto, á los usos á que está destinada. Exigir á una habitante de la Laponia á que vista de tul y escotada, sería un disparate; y querer que nuestras andaluzas usaran para vestir las pieles de oso blanco que gastan los habitantes del Polo Norte, sería solamente digno de ser pensado por quien racionara con los pies.

Pues lo que pasa con la calidad sucede con la forma. Si las mujeres meridionales, y en general todas las mujeres, salvo unas docenas de maximachos, se dedican á los quehaceres domésticos, á los cuidados de la familia, á la administración de la casa, á la educación de los hijos, al amor y consuelo del marido, en fin, ¿que necesidad tienen del *divided skirt*, solo útil para los grandes trotes que se llevan esas señoras, que gustan distinguirse de la generalidad, aunque esa distinción sea causa de un ridículo como el del uso del tan por V. decantado *divided skirt*?

La mujer, causa esencial de la formación de una buena sociedad, esta creada, señora Pardo Bazán, para la familia, y hay que confesar que como esta necesita de cuidados solícitos y continuos, cuando á la madre le estorban las sayas y le falta el *divided skirt*, á la familia le falta la madre, y á la sociedad le sobra un ser que no cumple con aquel precepto del evangelio de Lucas «cada uno tome su cruz», pero, como lo comenta Luis de León, «no dice que tome la ajena, sino manda que cada uno se cargue de la suya propia. No quiere que la religiosa se olvide de lo que deba al ser religiosa y se cargue de los cuidados de la casada, ni le place que la casada se olvide del oficio de su casa y se torne monja» (1).

¿Será V. tal vez defensora de equiparar los derechos y deberes de la mujer á los del hombre? Estoy seguro que no. Guárdese eso para la Astié de Valsayre, la Ribanie, la Ché-lia, Luisa Michel y demás ciudadanas de los barrios bajos de París. A V. no le es dable defender esas aberraciones, porque á V. se le exigirá que razonara lógicamente, y al conceder á la mujer los derechos del hombre, tendríase también que adjudicarle los deberes, con lo cual se conseguiría que fueran dos personas distintas las que aportarían el pan á la casa... pero los hijos se morirían de hambre porque no habría quien se lo diera, como no habría tampoco quien les vistiera, quien les enseñara á rezar, quien les imbuyera el temor á la justicia divina y el amor al prójimo. Tendrían una mujer que les daría oro, que había sacrificado las sayas por el *divided skirt* al objeto de correr más para ganar la subsistencia, pero, madre, lo que es madre no tendrían. Serían marido y mujer, desgozados machos que se afanarían en esquilmar los trillados campos, pero faltaría la hembra que diera de comer á los pequeños.

Decía San Pablo á su discípulo Tito que enseñara á las mujeres casadas, «que sean prudentes y honestas y que amen á sus maridos, y que sean guardas de sus casas» (2) y sobre lo mismo, dice Luis de León, «Porque les dió á las mujeres Dios las fuerzas flacas y los miembros muelles, sino porque las crió, no para ser postas, sino para estar en su rincón asentada? Su natural propio pervierte á la mujer callejera. Y como los peces, en cuanto están dentro del agua, discurren por ella y andan y vuelan ligeros, más si acaso los sacan de allí quedan sin se poder menear, así la buena mujer, cuando pasa de sus puertas adentro ha de ser presta

y ligera, tanto por fuera de ellas se ha de tener por coja y torpe. Y pues no las dió Dios ni del ingenio que piden los negocios mayores, ni de fuerzas las que son menester para la guerra y el campo, midáanse con lo que son y conténtense con lo que es de su suerte, y entiendan en su casa y anden en ella; pues las hizo Dios para ella sola» (1).

Todo esto, que se lo tendrá V. muy sobido, no es más que la demostración de que la mujer debe cuidar de su casa y administrar en ella los bienes que alcance el marido. Claro está que V. me diría, si me contestara, que en los artículos de referencia V. no trataba de que la mujer suplantara al marido en la vida social, pero cuando la mujer necesita, según V., el *divided skirt*, ¿es para cuidar de la familia ó es para ejercer toda esa serie de profesiones á que tan amantes se muestran las yankees y las inglesas? Seguramente será para esto último, y de sobra sabe V. que no son las mujeres norteamericanas é inglesas á que nos referimos, unos perfectos ejemplares de madre de familia. Lo uno es consecuencia de lo otro.

Y si hay que decir esto en cuanto á las casadas se refiere, ¿qué no diríamos de las mozas? Peor es meneallo.

A buen seguro pensará V. que lo que dijo Luis de León, lo dijo para las mujeres de su tiempo, y que á escribir su obra hoy día, no lo hubiera hecho en la forma en que lo hizo. Y tendrá V. muchísima razón si tal piensa y cree, pero sólo en cuanto al ocupamiento de los ocios, pues si antes abandonaban sus casas para calentar los suelos de las iglesias (2), hoy, pensando piadosamente, se escapan de sus hogares para meterse en lo que no les importa.

V., sobre todo, señora Pardo Bazán, que tanto gusta vestir como es costumbre en esta tierra, que tanto le placen los trajes blancos para las grandes ceremonias, que usa las ricas y costosas pieles tan hoy en boga, no debe, cuando menos por el ejemplo que V. da, defender el *divided skirt*.

Y acuérdesee de que somos muchos los solteros, y pocos de éstos los que tengan el valor suficiente para pedir la mano de una mujer con pantalones y faldelines. La raza de los Césares se acabó ha muchos años.

X.

No desde Coria, sino desde las Baleares y en Diciembre de 1890.

## Portugal é Inglaterra en Africa

Invasión de Manica por los ingleses.—Prisión de varios portugueses.—Lo que dice el «Foreign Office».—Lucha entre Compañías colonizadoras rivales.

Los periódicos de Lisboa, después de deplorados los hechos, que el telégrafo del Cabo desfiguró, y que se refieren á la violenta invasión de Manica y la prisión de algunos portugueses dentro de su propio territorio por los dependientes de la South African Company, vienen hoy muy alarmados y expresan la triste convicción de que, mientras los derechos legítimos de Portugal sean desconocidos y lesionados, como lo han sido en este inesperado accidente, es imposible seguir tratando con Inglaterra en términos conciliatorios para arreglar las cuestiones surgidas sobre los asuntos de Africa.

La invasión de Manica y la prisión de Paiva de Andrade, Joao Rezende, Manuel Antonio de Sousa y el ingeniero francés M. Lamby, según afirman los últimos telegramas recibidos por el Gobierno de Lisboa del gobernador general de Mozambique, no ha sido la represalia de ninguna agrasión cometida por los portugueses en aquellas regiones.

Los dependientes de la Compañía invadieron el territorio portugués sin la menor provocación, y, no satisfechos con haber enarboloado la bandera británica en el *Kraal* del Mutassa, que está dentro de los límites que fueron reconocidos á Portugal por el Tratado del 20 de Agosto, corrieron sobre Mass kesse 60 kilómetros más á lo largo del litoral, asaltaron la residencia de los agentes de la Compañía de Mozambique é hicieron las prisiones que quedan relatadas. El personal restante, y que escapó á la detención, huyó con dirección al mar, siendo perseguido por los ingleses.

Aunque en Beira, á la fecha de las últimas noticias se estaba organizando la defensa, y aunque, posteriormente, nuevos despachos transmitidos de Londres aseguran que los presos han sido puestos en libertad, el señor Luis de Soveral ha comunicado inmediatamente la protesta del Gabinete de Lisboa sobre estos hechos, contra los cuales ha reclamado.

(1) La Perfecta Casada.—Introducción.

(2) Ad. tit. cap. 2, v. 4 y 5.

(1) La Perfecta Casada.—Cap. XVII.

(2) I.—Introducción.

En el Foreign Office se ha contestado á la nota del encargado de Negocios de Portugal, y Lord Salisbury ha declarado ante el Parlamento que se han pedido informaciones telegráficas, porque las recibidas hasta aquí son muy incompletas; pero, aun admitiendo que la libertad de los presos hubiera sido un principio de reparación, aunque insuficiente, si los sucesos han sido como se refieren, no puede menos de llamar la atención que esta misma medida haya sido incompleta, pues, según leemos en O Tempo con referencia á telegramas de Beira, solo se ha soltado á Paiva de Andrade y Rezende, y no al comandante general de Marina, señor Manuel Antonio de Sousa.

Los periódicos portugueses interpretan este acto por el temor de que el señor Manuel Antonio de Sousa pueda organizar fuerzas de defensa para expulsar á los invasores. Tampoco se dice que se haya puesto en libertad al ingeniero francés M. Lamby, que es un empleado de la Compañía de Mozambique.

O Tempo no cree sincero el proceder de Lord Salisbury, que, pretextando que no ha recibido noticias suficientes, aun teniendo á su disposición el telégrafo del Machoua al Cabo y del Cabo á Inglaterra, lo que procura es aplazar el término de este asunto.

Ningún periódico serio deja de conocer en Lisboa que este suceso viene á complicar más dolorosamente la situación de las cosas para Portugal, lo mismo en Africa que en la Península.

El Ministerio gestiona activamente, cerca del de Su Majestad Británica; pero éste se encierra en sus evasivas dilatorias, y entre tanto las oposiciones vuelven á caldear la opinión y á sugerir nuevas manifestaciones de desesperación.

En vano O Dia pregunta que las esperanzas de una solución honrosa no están perdidas, y aconseja calma y moderación. La prensa republicana se expresa con el ardor de siempre. O Seculo no se satisface con la fórmula de O Tempo, que pide la inmediata evacuación de los territorios invadidos, sino que declama que el honor nacional no consiente celebrar pacto alguno con Inglaterra.

Hay que tener en cuenta, sin embargo, que el conflicto no ha surgido entre autoridades constituidas por los Gobiernos portugués y británico, sino sólo entre agentes y fuerzas de dos Compañías particulares; no obstante, la razón está de parte de Portugal, no sólo por sus derechos anteriores sobre el territorio de la disputa, sino porque, á la celebración del motus vivendi existente entre los dos Gobiernos de Londres y de Lisboa, se pactó que ninguno de los dos países cometería actos positivos de soberanía y de influencia fuera del límite hasta el presente reconocido á su respectiva esfera de acción.

No es de esperar que el Gobierno inglés se haga solidario de la conducta agresiva de los agentes de la South African Company, y, á pesar del tiempo pedido por Lord Salisbury para adquirir con nuevos informes la noción cabal de los hechos, es de esperar, como dice un periódico de la mañana, que una noción correcta de las obligaciones internacionales se imponga desde Londres á los soberbios ímpetus de la poderosa Compañía.

Periódicos como Daily Chronicle y The Times confiesan que la razón no está de parte de los ingleses y censuran los actos de la Compañía Africana. De la disposición deferente que el Gabinete de Saint-James ha demostrado en estos últimos tiempos hacia Portugal, es lícito esperar resoluciones de noble justificación que no vengán á convertir los pleitos africanos entre este país é Inglaterra en una eterna tela de Penélope.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 51

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa Marfa, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

con Lantenac, le había entrado como una punta acerada en el corazón. Rombaud corrió á su lado. Ella le apartó con un ademán, y tomando el brazo de Claudio, se refugió sin hablar y sin quejarse en el rincón mas oscuro del escenario. —Lise estaba ahí (dijo Rombaud). ¡Pobre niña! Está enteramente trastornada todavía. Mad. Breval, tenga V. la bondad de ver si necesita alguna cosa.

Agitó él sus llaves, se mordió el bigote, y echó á andar á paso corto, muy disgustado. Luego, sobrepasándose en el ál director, exclamó:

—¡Diantre! Esta noche hay gran entrada. Ese diablo de artículo nos ha traído gente. ¡Contacta que Lise pueda terminar la pieza!

Conocía mal á la joven. El golpe que acababa de recibir no la había abatido. Sentada junto á La Barre en un escalón que servía al pianista cuando tocaba para bailar entre bastidores, per-

La evasión de Redón

Redón ha relatado al corresponsal de Le Petit Journal, que fué á Palencia á verle, los variados incidentes de su fuga.

A consecuencia de haber trabajado muchas semanas seguidas en ciego, se le habían formado á Redón úlceras en las piernas, y hubo que mandarlo á la enfermería de la colonia penitenciaria.

Allí fué donde concibió el proyecto de evadirse, y, como le era más fácil realizarlo desde el hospital de la ciudad de San Lorenzo que desde la enfermería del campamento, gestionó y obtuvo que le trasladaran á dicho hospital.

Al pie de los jardines del mismo corre el río Mazoni, sobre cuyas márgenes se halla asentada, á no larga distancia de San Lorenzo, la ciudad holandesa de Albina.

Redón logró entenderse con un vecino de Albina, el cual, el día 5 de Junio de este año, al amanecer, estaba con una piragua al pie de los jardines, aguardando al presidiario francés. En cuanto éste saltó dentro de la piragua, la embarcación se dirigió río abajo, en sentido opuesto á Albina, para despistar las primeras pesquisas que hicieran los perseguidores; pero, llegaba la noche, Redón y su compañero se acercaron á Albina, y el fugitivo pasó la primera noche de su escapatoria durmiendo en las altas hierbas que rodean á la ciudad.

Al día siguiente, Redón trabó conocimiento con un inglés llamado Koutt que estaba á punto de salir para los Grandes Bosques en busca de oro. La residencia en Albina era peligrosa, y sobre todo no se aventaja bien con los deseos de Redón de volver cuanto antes á Europa y de poder comunicarse con su padre. Así es que, después de pensarlo mucho, se decidió á acompañar al inglés y á trabajar con él á condición de que Koutt le condujera á Paramaribo, puerto holandés situado sobre el Surinam, no lejos de la costa.

El trato quedó hecho. La caravana se puso en marcha el 13 de Junio, y jamás se ha hecho viaje por aquellos bosques terribles y pantanosos en peores condiciones que las de Redón.

Compañía la expedición Koutt, Redón y cuatro negros. Redón no llevaba más ropas que una camisa de franela, una blusa y unos pantalones de tela azul, un sombrero de fieltro y unas botas fuertes, ni más armas que un sable de acero con empuñadura de madera que le dió Koutt para que ayude á ir abriendo camino, cortando las lianas y demás plantas trepadoras que convertían al bosque en laberinto enmarañado é impenetrable.

Cuando llegaba la noche, los seis viajeros se tendían sobre sus carboys. El carboy se compone de cuatro estacas clavadas en el suelo y á las cuales se sujetan las cuatro puntas de una manta, en forma de hamaca.

Defensa contra las fieras, contra las serpientes y contra los monos rojos no tenían ninguna.

Los monos rojos eran terribles. Todas las noches se reunían aquellos malditos animales para darles á los expedicionarios una serenata espantosa. Mandaba siempre al ejército una mona, una especie de reina, como la de las abejas. Cuando oisquieaba algún peligro, la reina daba un grito extraño, y todos los monos se callaban instantáneamente como por arte de magia. Pasado el peligro, la mona daba dos gritos seguidos y la algarabía continuaba.

Varias veces se acercaron los jaguares á los carboys; pero dice Redón que el jaguar no ataca nunca mientras no se le provoca; añade que, para hacerle huir, no hay más que colocarse las manos medio cerradas á uno y otro lado de la

maneca sombría y silenciosa. No había pensado un momento en la conclusión de aquel asunto, en el que Juan estaba tan comprometido como ella. Y de pronto la terrible consecuencia, el duelo entre el insultador y el que ella amaba, se ofreció á su imaginación.

No lo extrañó que Juan se batiera; pero se reconvino de no haber pensado desde el primer momento en que se batiría. ¿Habría sido el hombre que tan completamente se había prendado de ella, el gallardo, el altivo Juan, si no hubiera sentido profundamente el ultraje que había ella recibido? Porque la quería batiéndose tanto por la honra de ella como por la suya propia. La joven no pensó siquiera en si sería posible impedir el duelo! Juzgaba inevitable. Y si bien sintió horribles angustias al pensar en el peligro que Juan iba á correr, no admitía que pudiera sin mengua sustraerse á él. Su temperamento de comedianta, lleno de la exageración que exige la optica de la escena, se abrió paso y desapareció á sus ojos la realidad. Se vió envuelta con Juan en una especie de peripecia dramática. La transformó en un Rodrigo de Vivar, y estaba pronta á gritarle: «¡Sal vencedor de un combate del que Jimena es el premio.» La situación exigía que fuera el á arriesgar su vida; la comedianta por nada en el mundo hubiera querido transigir con esa necesidad teatral. Pero la mujer estaba aterrada, y desde el fondo de su corazón se alzaba una ferviente plegaría pidiendo al cielo que protegiera á su defensor. Había en Lise dos naturalezas; una de muchacha casera, hecha para la existencia tranquila, sin ruido y sin dificultades, otra de verdadera heroína, habitada á las frases sono-

boca y hacer ¡jú! ¡jú! ¡jú! El jaguar baja la cabeza y se aleja gruñendo.

Las serpientes de cascabel le salieron varias veces al encuentro á Redón en su marcha al través de los bosques. Pero cuenta que los negros le habían enseñado la manera de combatirlos, y que consiste en pegarles siempre de izquierda á derecha, pues así, según Redón, no pueden revolverse.

Al cabo de cuatro meses de marcha por el bosque y de sufrimiento no interrumpidos, Redón se separó de Koutt y de los negros, y continuó solo su camino hacia Nacarakio, plantación situada en la costa. Como el carboy en que había dormido hasta entonces pertenecía á Koutt, tuvo el fugitivo que acostarse en el suelo cenagoso el resto del viaje.

Llegó á la plantación completamente extenuado y padeciendo violentos accesos de fiebre. Desde allí escribió á su padre, encargando á unos peles rojas que fuesen á echar la carta á la ciudad holandesa más próxima.

Era el mes de Septiembre. El padre de Redón recibió la carta á principios de Octubre, é inmediatamente se embarcó en busca de su hijo.

La política del comercio

y el comercio de la política

Este fué el tema que desarrolló en el Circulo de la Unión Mercantil el elocuente senador reformista D. Francisco Botella.

Hizo un exordio brillante en que anunció su propósito de hablar de política en términos generales y sin meter la hoz en el campo de la actualidad.

Al tratar de la política y el comercio recordó las anécdotas é invenciones que ha sugerido á periodistas y escritores satíricos la afición á la política que se inició en el comercio á partir desde el término del primer tercio de este siglo.

El señor Botella pintó magistralmente el entusiasmo que promovía entre las clases comerciales el toque de generala que llamaba á la Milicia Nacional á la defensa de la libertad no siempre con motivo justificado, porque, en su sentir, la Milicia Nacional, cuyos buenos servicios son innegables durante la primera guerra civil, produjo grandes perjuicios al trabajo y al comercio. Este comenzó entonces á intervenir activamente en la vida pública pero en su daño.

Los comerciantes, en sentir del señor Botella, deben adoptar en política una actitud benévola para el Gobierno desde el momento en que están garantidos todos aquellos derechos llamados natura es, inherentes á la personalidad humana y aseguradas todas las libertades, de conciencia, de asociación, de enseñanza, etc., inclusa la de murmuración, que es la más sabrosa para los españoles.

El comercio, dentro del Estado, no debe tener más que una política: la de la paz y el orden. No hay gobierno que no mire principalmente por la conservación del sosiego público, ni comerciante á quien no interese la Paz. Por lo tanto, el comercio debe apoyar al Gobierno constituido.

Con los desórdenes se agusta el dinero, se paralizan las transacciones y sigue todo el cortejo forzoso de consecuencias que acaban en la ruina.

En lo único que el señor Botella admite y recomienda la intervención del comercio es en las cuestiones municipales.

Y, concretando la tesis al Municipio de Madrid, señaló lo precario de la vida que éste arrastra, afirmando que si ha progresado ha sido no por, sino á pesar de sus Ayuntamientos.

El Municipio está, en su opinión, llamado á suavizar las asperezas existentes entre el individuo y el Estado, el trabajo y el capital.

ras, á los sentimientos exagerados, al choque de las palabras y de las espadas.

Mad. Breval había ido á preguntar á Lise como se encontraba, y la joven declaró que estaba pronta á salir á la escena. Y sin desfallecer sostenida por la fiebre que la devoraba, llegó hasta el final de su papel.

Clemencia vió con estupor á su rival desplegar tanta energía. Esperaba asistir á una derrota, y tuvo que incluir una victoria más en el activo de Lise. Con una ira que le fué preciso disimular, se convenció de qué para batir á la que aborrecía había que asestar golpes mas rudos. Mostró una graciosa benevolencia, sostuvo á su camarada con afectación en las escenas en que tenían que representar juntas, y obligó á notar á todo el mundo cuán solícita y afectuosa había estado en aquella penosa prueba.

Lise le dió gracias sin la menor desconfianza, y pareció evidente que Clemencia y ella eran muy buenas amigas. La italiana decía entre sí: «Que Lantenac atraviése de una buena estocada el brazo á De Brives, y tendríamos ya al gallán por quince días en cama. El teatro se cierra al fin de la semana, y ambos se separarán. Lise ha anunciado que marchaba á la provincia; y además, no se atrevería á ir á casa de él. Tampoco le recibiría en casa de su madre. La cosa no está tan adelantada que traten de verse en otra parte.»

La joven razonaba como práctica en amores, á quien no era desconocida ninguna de las marchas y contramarchas de una intriga. Sabía desde hacía mucho tiempo, por haberlos usado, de cuanto utilidad son los cuartos amublados en París. Pero lo que su acanallada travesura

Entrando luego en el examen de la segunda parte del tema, dijo el señor Botella que nada hay tan fácil como la política á las transacciones, combinaciones, y hasta explotaciones mercantiles.

Tal que se acostó anoche carlista y se levanta hoy republicano, ¿qué hace más que liquidar su antigua tienda?

De un comerciante que hoy se dedica al comercio de géneros ultramarinos, mañana al de quincalla, pasado al de paños, se diría que estaba loco, los políticos opinan de otro modo, y dicen del que imita al comerciante: «Ese hará carrera.»

Después de varias alusiones políticas, describió en elocuentes párrafos lo que debe hacer el comercio con los políticos que primero le explotan y después le abandonan, y recordó los grandes servicios de comerciantes ilustres que se sacrificaron por su patria, desde Cosme de Médicis, Marco Polo, Jacobo de Cosur, Roger de Flor, Doria y otros muchos, siendo en esta parte muy aplaudido.

Después de dirigir varios consejos al Comercio respecto de su actitud política, terminó describiendo las dificultades que rodean al comercio de la vida y las no menos con que tiene que luchar el comercio de la Hacienda, siendo una de ellas las luchas de la política y desandando para el comercio una larga época de tranquilidad y bienandanza, porque á la sombra de la paz y el orden se desarrollan los intereses materiales y se engrandece la patria.

El señor Botella fué calurosamente aplaudido por la numerosa concurrencia que llenaba el salón del Circulo.

NOTICIAS

Del Extranjero

En el discurso del Treno, pronunciado en la solemne apertura de las Cámaras de Roma se hace resaltar que en las últimas elecciones afirmando los principios de orden y libertad, bases de la sociedad moderna, se afirma á la vez á Italia, haciendo progresos en el interior y aumentando su autoridad en el exterior.

Se hace constar que todos los riesgos de complicaciones internacionales se hallan al presente desvanecidos. Italia podrá, por lo tanto, consagrarse á un trabajo esencialmente pacífico, al cual están invitados todos los hombres de buena voluntad.

El discurso recomienda especialmente la solícitud de los representantes del país para el desarrollo de la Hacienda, y asegura que el próximo Presupuesto encerrará disposiciones encaminadas á lograr el equilibrio necesario entre los gastos y los ingresos.

Expresa asimismo la intención de sostener con firmeza los derechos de los poderes civiles, y añade que no se tolerará que se dirijan ataques á la Autoridad soberana en nombre de la religión.

—A la llegada del señor Parnell á esta población han acompañado grandes manifestaciones de entusiasmo de parte de algunos cientos de personas que aguardaban en la Estación.

En el momento de su llegada le fueron presentados numerosos mensajes de adhesión. Lo ocurrido con el periódico United Ireland se ha reducido á que el señor Parnell ha hecho detener la tirada del número y expulsado de las oficinas á uno de sus redactores, reemplazándole con otro periodista de toda su confianza.

El señor Parnell era administrador y empresario del periódico en cuestión, y no podía consentir la marcha impresa al diario. Con este motivo hubo un choque entre los hujieres y el per-

no podía adivinar era hasta qué punto podría llegar en materia de atrevimiento el incoante amor de Lise. Y, ya tranquilizada, se felicitó de haberse ganado en el transcurso de su carrera galantes amigos como Lantenac, capaces de ir por ella hasta la infamia.

Acababa de terminar el drama. —Quédese V., porque le necesito (dijo Lise á Claudio al salir de la escena). Espéreme usted en el despacho de M. Rombaud.

El teatro estaba vacío. Campoint, liando un cigarrillo, había subido al cuarto de Mad. Breval, Rombaud y la Barre dieron unos cuantos paseos mirando retirar los actores.

—¿Conque conocía V. á Lise? (dijo Rombaud parándose). No me lo había V. dicho.

—Y nuestro conocimiento data ya de años, —dijo Claudio.

—Parece que profesa á V. gran amistad. Esta historia es bien deplorable. Debería usted emplear la influencia que tiene sobre ella para darle algunos buenos consejos. Sería preciso separarla á toda costa de ese animal de Juan...

—¿Separarla? —exclamó Claudio.

—Está con él más solícita de lo conveniente. ¿Como diablos ha podido prendarse de ese mozo?

Ambos se miraron con pena, picados por el aguijón de los celos. El escritor dejó caer su hermosa cabeza pensativa sobre su pecho. Conocía bastante á De Brives, y había penetrado lo bastante los pequeños secretos de su vida para comprender la curiosidad que desde luego se había apoderado de Lise. Ese vividor elegante, refinado, cortés, reservado, había ocupado la imaginación de la joven. Esta había oído refa-

sonal del periódico, del cual resultaron algunos individuos heridos ligeros.

Una Comisión del Municipio de Edimburg, ha propuesto en su informe que se borre al señor Parnell de la lista de ciudadanos honorarios de Edimburg.

La Cámara de Diputados de Francia ha aprobado, por 325 votos contra 199, la totalidad del empréstito al 3 por 100 para la consolidación de obligaciones á corto plazo y las obligaciones de treinta años. Los diputados de la derecha y los socialistas y boulangieristas han votado en contra.

Después ha sido aprobado, por 563 votos contra 54, el conjunto del proyecto de Presupuestos. La derecha se ha abstenido.

Antes de esta votación, M. Duqué Jansormerie declaró que votaría el Presupuesto porque cree que ya es tiempo de que los individuos de la minoría acepten franca y honradamente la República.

M. de Cassagnac observa que, en efecto: los republicanos tuvieron ocasión de atraer á la minoría; pero impusieron condiciones tan duras, colocaron tan baja la puerta, que la minoría no pudo entrar en la República. La Cámara ha aplazado sus sesiones hasta el día 18.

Ha llegado á Dublin el diputado antiparnellista Healy, aiendo recibido á gritos y silbidos.

El advenimiento del Gran Duque será notificado á Berlín, Londres y Viena por el Príncipe heredero, á Rusia por el Príncipe Nicolás de Nassau, á Francia por Vaunerus y á Italia por Eyschen.

Serán ministros residentes en Luxemburgo, por Francia el señor Raindre y por Alemania el señor Wallowitz.

Procedente de Mozambique regresó á Lisboa el antiguo ministro progresista señor Mariano Carbalho.

El ministro de Marina fué á recibirle á bordo. Una inmensa muchedumbre que fué á esperarle le hizo una brillantísima recepción.

The Daily News publica telegramas de su corresponsal en Roma, según los cuales, las cartas publicadas por Monseñor Rampolla y el cardenal Lavignerie han producido muy mala impresión en el Vaticano.

El corresponsal inglés cree que esto será motivo para que Monseñor Rampolla dimita el cargo que desempeña cerca de Su Santidad.

Sin embargo, esta noticia, por su origen, hay que acojerla con gran prevención, pues sabido es la reserva que respecto á todas estas cuestiones se guarda en el Vaticano.

Parnell está siendo objeto de continuadas ovaciones desde su llegada á Dubln.

Dirigíase en carruaje á casa del alcalde de la ciudad, con objeto de pronunciar un discurso en la reunión que daba la primera Autoridad, seguido de una muchedumbre inmensa que le aclamaba con entusiasmo indescriptible. De pronto, 12 hombres del pueblo detuvieron el carruaje y, desenganchando los caballos, condujeron ellos el coche hasta la casa del alcalde.

La multitud siguió aclamándole durante todo el trayecto, en la mitad del cual apareció el diputado Healy, quien, reconocido por el pueblo, fué objeto de una ruidosa manifestación de desagrado, silbándole y apostrofándole duramente.

The Daily Chronicle publica un despacho de Viena diciendo que el profesor Bilrouih se ha visto precisado á renunciar la continuación de las experiencias con la linfa del doctor Koch, en vista de lo peligrosas que aparecen para muchos de los enfermos que tiene sometidos á este tratamiento.

Los telegramas de San Petersburgo anuncian que los Emperadores de Rusia asistieron al Instituto del Gran Ducado de O demburgo, donde presenciaron algunos ensayos del específico del doctor Koch sobre varios enfermos atacados de tuberculosis.

De las Provincias

La situación de los labradores de León es muy angustiosa, pues, después de la prolongada sequía que han sufrido, los hielos y nieves han destruído los campos.

En Punto del Medio, término de Estepona, hubo hace varios días una lueha entre fuerzas de Carabineros y contrabandistas.

El cabo primero Agustín García Hueraga y cuatro individuos del Cuerpo de Carabineros estaban apostados en la playa, cuando sintieron que atracaba á la orilla del mar una barca que conducía tabaco.

Instantáneamente dispararon un tiro al aire para dar aviso á la demás fuerza de Carabineros, con el fin de que acudiera en su auxilio, por ser muy numeroso el grupo de contrabandistas.

Al oír el disparo comenzó el ataque contra los carabineros por los que tripulaban la barca y otros que esperaban en la playa la llegada del alijo.

Tendido en la arena el cabo y los cuatro números estuvieron defendiéndose por largo tiempo y contestando á los disparos que les hacían, salvándose de una muerte segura gracias á la oscuridad de la noche, hasta que llegaron nuevas fuerzas de carabineros, haciéndose éstos entonces dueños del campo y capturando á 28 individuos y la barca, que contenía 20 bultos de unas cuatro arrobas de tabaco cada uno.

Entre los presos había dos tan gravemente heridos que murieron, uno al día siguiente y el otro dos días después.

De los carabineros no resultó ninguno herido.

Ha fallecido en León D. Manuel Prieto Getino, presidente de la Audiencia territorial de Burgos y decano que fué del Ilustre Colegio de Abogados de aquella ciudad.

La Guardia Civil ha capturado en Fuente-sauco (Zamora) al reo del delito de parricidio Modesto Fernández, fugado de la cárcel de Guante.

A la una menos cuarto de la madrugada del jueves hubo un temblor de tierra en Málaga, y, aunque de escásisima duración, tuvo bastante intensidad.

El movimiento fué de trepidación, acompañado de ruido subterráneo, parecido al que produce un tren cuando pasa por un puente.

El día 3 del corriente, el Circulo Militar de Melilla, de que son socios todos los jefes y oficiales de la guarnición de aquella plaza, acordó regalar al general Mirelis un album con la firma de todos los socios, como expresión del respeto y afecto que sus subordinados profesan al comandante general de dicho presidio.

Las firmas van precedidas de cariñosas dedicatorias, distinguiéndose algunas escritas en árabe por la Comisión militar marroquí que reside en Melilla. El album lleva en la cubierta una inscripción de plata que dice:

El Circulo Militar á D. José Mirelis.

La portada, hecha por el señor Pecci, es una obra de arte.

De la Capital

Han empezado los trabajos preliminares para el arreglo del patio en el edificio que ocupan los juzgados de este distrito.

Toda vez que de este arreglo tratamos y puesto que esta es ocasión sumamente propicia para efectuarse la mejora necesaria de colocar en su centro un farol de gas, pues en la actualidad el local de referencia se halla enteramente á oscuras, rogamos á la comisión de alumbrado de este Ayuntamiento tenga la bondad de acceder á esta mejora y dar las órdenes oportunas para que se lleve á efecto.

Con ella, además de la luz indispensable tendrá aquel bonito claustro otro elemento más que contribuirá á su belleza.

El vapor Isleño, que salió el jueves para Barcelona y que según antiguo itinerario debía llegar ayer, parece que no salió de aquel puerto ó al menos no pareció por el nuestro. Ignoramos los motivos de esta variación.

Los peones del Ayuntamiento seguían ayer retirando el barro de las calles céntricas. Pero como la lluvia caída durante la madrugada había vuelto á licuar aquella materia, la recogida se hacia penosa é imperfecta.

Repétemos que la cuestión del barro se ya haciendo importante, siendo de presumir que á la vuelta de pocos años se convierta en cuestión capital.

Algunos periódicos dan la noticia de haber sido trasladado á Málaga el Director de Telégrafos de esta provincia nuestro amigo D. Federico R. de Maspons.

No conocemos los motivos que puedan haber ocasionado esta traslación, por más que podamos suponer que es análoga á otras que se han efectuado de cinco meses á esta parte.

Pero sean cuales fueren, entienda nuestro buen amigo que sentimos por ella un verdadero pesar y que nos condelemos de todas veras de que las exigencias del servicio de telégrafos, que es tan perfecto y acabado en España, nos priven de tenerle á nuestro lado, si es que realmente al indicado servicio se debe su remoción.

A la hora de itinerario salió ayer para Barcelona el vapor Lutio, conduciendo el correo y además, carga y pasajeros.

La lluvia de ayer, en unas partes se manifestó en forma de granizo y en otras de nieve; pero fué la dosis del día, dosis de que nos vimos privados en el día de anteayer, según ya hicimos observar á nuestros lectores.

Los señores Roca Hermanos y Compañía dueños de la muy acreditada Fábrica de cervezas y bebidas gaseosas establecida en la calle de San Martín, han ensanchado sus operaciones añadiendo á su gestión la fabricación y venta de vinos de mesa.

Estos serán llevados á domicilio, en la misma forma que sirven actualmente las bebidas de su fabricación y los habrá de clases diferentes.

Los vinos claretos y tintos, fabricados de pura uva en el establecimiento de los indicados señores, son inmejorables en sus clases respectivas, agradables al paladar, y de un tipo especial, cuya elaboración dará por resultado el ser siempre igual y siempre de una pureza recomendable.

El público, que no sabe hoy, generalmente hablando, lo que compra con el nombre de vino en muchas tabernas de Palma, podrá tener la seguridad de no quedar engañado con los vinos de los señores Roca Hermanos.

Los coches Ripert que tienen su parada en la plaza del Rastrillo, desde el domingo han venido estacionando en la calle de Palacio, por

haber estado interrumpido el tránsito de carruajes por la plaza de Cort con motivo de verificarse el sorteo para el reemplazo del ejército.

Según leemos en un colega, la empresa del Teatro-Circo ha contratado algunos profesores de música de Mahón para que vengán mejorar la orquesta de dicho coliseo.

Durante todo el día, empezando desde las siete y media de la mañana, siguieron ayer las operaciones del sorteo en la plaza de Cort, en medio del orden más completo, aunque siguiéndose la costumbre de mover algazara al ocurrir la extracción de algún mozo conocido y favorecido por la muerte.

La operación se suspendió á cosa de las siete.

Dice un periódico que D. Fernando Saura ha sido destinado á la Dirección de Telégrafos de esta provincia, en reemplazo del Sr. Maspons, y añade que ya en otra ocasión había desempeñado el mismo cargo.

Ayer tarde en el predio denominado el Garro-veral, situado en el camino de Sineu á unos siete kilómetros de esta ciudad, un hombre de unos veinte y cinco años estaba trabajando en la excavación ó apertura de un pozo.

Cuando trató de sacar la tierra, parece que se le vino encima la polea y el andamio que servía para el efecto, dándole de lleno en la cabeza y dejándole casi instantáneamente cadáver.

El juez competente tuvo oportuno conocimiento del hecho.

Después de haber permanecido algunos días al lado de su familia salió ayer para Barcelona nuestro apreciable paisano y amigo el Dr. don Pedro Antonio Pizá, que pose en aquella población acreditada Farmacia del Pino.

Esta tarde á las 6 y media se reunirá el Colegio Médico Farmacéutico en junta extraordinaria para tratar sobre el tema «Asistencia médica á las familias pobres».

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 11 de Diciembre: Un real decreto de indulto. Guerra.—Varios reales decretos. Marina.—Real decreto llamado al servicio de la Marina 2.531 individuos de la inscripción marítima. Gobernación.—Real decreto precedido de exposición, estableciendo los talleres de la dirección general de Correos y Telégrafos, sección de telégrafos. Otro declarando jubilado á D. Augusto Riquelme y O'Crewey.

Oficinas públicas

Alcaldía de la Ciudad de Palma

Habiendo cesado las circunstancias que motivaron la suscripción y cuestación llevadas á cabo en el mes de Julio último con el objeto de atender á las necesidades que hubiera creado una invasión epidémica en esta ciudad, la Comisión especial nombrada en la reunión que tuvo lugar en esta Casa Consistorial el día 6 del citado mes, en cumplimiento de la base 3.ª de las acordadas para llevar á cabo la suscripción, ha acordado la devolución, de las cantidades que para aquel objeto se recaudaron, la cual comenzará el día de mañana y siguientes hábiles, desde las diez hasta la una del día en la Depositaria de este Ayuntamiento, previa la presentación de los recibos talonarios que se expidieron á los donantes.

El Ayuntamiento al cumplir el compromiso que contrajo de reintegrar el producto de la suscripción en el caso de no ser necesaria su aplicación, no puede menos de significar su gratitud al vecindario en la seguridad de que si desgraciadamente importare excitación de nuevo sus caritativos sentimientos, será atendida como siempre la voz del patriotismo ante la amenaza de una calamidad pública.

Palma 16 Diciembre de 1890.—El Alcalde, Manuel Gaspar.

Sociedades y Corporaciones

Cámara Oficial de Comercio de Palma de Mallorca

Se convoca á los Sres. Socios de esta Cámara á la Asamblea general ordinaria que tendrá lugar el día 23 de los corrientes á las 6 de la tarde, en el Salon de sesiones del consejo Agricultura, Industria y Comercio.

Palma 15 Diciembre de 1890.—El Presidente, Bernardo Canet y Ferrer.

Comité de Coalición Republicana

Para tratar de asuntos electorales se convoca á los republicanos de esta ciudad á la reunión que se celebrará en el Casino Republicano (Teatro, 10) el domingo próximo, 21 del actual, á las 6 de la tarde.

Palma 16 de Diciembre de 1890.—P. A. del C. Juan Tugores, Secretario.

Cultos

Jubiloo de Cuarenta horas

Empieza en San Juan, á la Inmaculada Concepción: exposición: á las tres y media de la tarde; al anochecer empezará un Triduo con sermón, luego la coronita de las doce estrellas y la reserva.

Otras funciones

En el Hospital, á las diez y cuarto, la novena al Misterio de Belen, la que se repetirá al anochecer, con exposición.

La misma novena tendrá lugar al anochecer, en San Felipe Neri.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio de la Buena Muerte.—Se puede ganar indulgencia plenaria.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

Pasatiempos

Después de haber practicado el médico una terrible operación quirúrgica, dice al paciente:

—Me habrá usted tomado por un carnicero.

—No, señor—contesta la víctima;—los carniceros matan antes de despedazar.

Un pintor de bodegones presentaba todos los años un cuadro representando un par de huevos fritos.

—Este año—le dijo á un amigo—voy á introducir una novedad.

—¿Un par de huevos pasados por agua?

—No, fritos también; pero con la sal y la pimienta auténticas, porque es lo que mas trabajo me cuesta imitar.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, elrosis, anemia, raquitismo, escrofúla amarilléz en el rostro etc.

Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad Hierro Quesada á los pequeños y asegurareis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.

De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 13.—Varones, dos; hembras, tres.

Día 14.—Varones, uno; hembras, una.

No se registró matrimonio alguno.

Funciones

Día 16

Juan Felany Rosselló, casado, de 76 años, Arrabal, de catarro.

Eloy Miró Pomar, casado, de 39 años, Hospital, de tuberculosis.

Margarita Garnier Seguí, soltera, de 16 años, calle de las Misiones, de albuminuria.

Juana M.ª Grimalt Antich, de 14 años, calle de la Soledad, de cardiopatía.

María Concepción Expósito, de 3 días, Inclus, por no ser viable.

Hospital Civil

Día 16

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 1 hembra.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registro del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta enteramente en todos sentidos por densas neblinas, con algunos celajes horizontales cerrados pero sin cargazón.

Idem del viento.—N. E. flojito.

Idem de la mar.—Llana y á rollas rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portofino.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDERADOS

Día 16

Vapor español Portilla Whit, de 327 ton., matrícula de Palma, cap. D. Francisco Taronji, con 21 trip. y lastre. De Felanitx, en 8 horas.

Bergantin italiano Egipto, de 198 ton., matrícula de su nombre, cap. D. M. Centit con 8 trip. y carbon. De Cagliari, en 8 días.

Vapor español Egipto, de 318 ton., matrícula de Villagarcía, cap. D. José Fabeiro, con 9 trip. y carbon. De Cardiff, en 20 días.

DESPACHADOS

Vapor español Lutio, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Mut, con 26 trip. y valija. Para Barcelona.

Matadero

Día 16

Bueyes, 4.—Vacas, 2.—Arneros, 10.—Ovjas, 15.—Borregos, 1.—Corderos, 52.—Cerdos, 10.—Cerdas, 14.

Teatros

Principal

No se ha recibido el anuncio.

Circo

Función para hoy miércoles 17 de Diciembre

Cómo está la sociedad!

Los carboneros

Las tentaciones de San Antonio

Precios: los anunciados.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

**Día 16—9 mañana.**  
 Barómetro. . . . . 755,1 mm.  
 Termómetro seco . . . . . 10,4 grados.  
 Id. húmedo . . . . . 9,7 id.  
 Mínima . . . . . 5,9 id.  
 Reflector . . . . . 5,2 id.  
 Dirección del viento. . . . . N.  
 Asenso del barómetro en 24 horas. . . . . 0,0 mm.  
 Descenso del barómetro en 24 horas. . . . . 2,1 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891  
 De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

**Servicio de la Compañía**

**TRANSATLANTICA DE BARCELONA**

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.  
 —El 10, saldrá de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
 El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
 El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
 Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN FRANCISCO, para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.  
 Línea de Filipinas.—El 12 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.  
 Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Enero, de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 Línea de Fernando Pó.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor LARACHE, para Las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Pó.  
 Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
 Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.  
 Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

**Para Barcelona Y MARSELLA**

Saldrá de este puerto el miércoles 17 del corriente, el vapor español

**Portilla White**

Capitán D. Francisco Taronj, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.  
 Se despacha en la Agencia de Aduanas de los Sres. Schembri hermanos, calle de la Marina.

**Para San Juan de Puerto Rico**

Santiago de Cuba y Cienfuegos  
 Saldrá á últimos de Diciembre el bergantín LEALTAD; admite un resto de carga á flete y pasajeros.  
 Para informes y despachos D. Bernardo Estela, Marina, 62. Frente al cuartel de caballería. 20—17

**NO MAS CASPA, NI CANAS,**

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.  
 De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

**Venta de carnes**

La mesa del cortante Gabriel Segura (s) Gelat, situada bajo el tinglado de la plaza de Atarazanas ha sido trasladada á la casa junto á la fábrica de tejidos de la misma plaza, donde seguirá expendiéndose carne de buey, cordero y tocino. Todo el día se despacha. 15—10

**Para alquilar.**—Lo están dos tiendas (botiguas) una en la calle de Ballester, núm. 70, y otra en la de Manterros, núm. 28. Ambas tienen agua. La última es apropiada para fábrica de sombreros ó industrias análogas.  
 Informes, en la calle de Ballester, 45, 2.º

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.  
 De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia.  
 Para Valencia, jueves 4 tarde.  
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo.  
 De Valencia, lunes 7 mañana.  
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

Palma 15 de Diciembre		DINERO
Crédito Balear.	112'00	
Cambio Mallorca.	84'75	
Ferro-carriles de Mallorca.	65'00	
Alumbrado por Gas.	150'60	
Salinas de Ibiza.	250'00	
Obligaciones de los F. C. de M.	par	
Harinera Mallorca.	83'6	
Bonos municipales.	25'00	
La Islaña, Empresa Mallorca de vap.	71 D.	
Lulio Empresa marítima.	66'50	
Madrid 15 Diciembre (Cotizacion particular)		
4 p 3 perpetuo interior.	76'75	
4 p 3 amortizable.	87'90	
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'80	
Banco de España.	398'50	
Tabacos.	nominal.	85'00
Barcelona 15 Diciembre (Cotizacion de la tarde.)		
4 p 3 perpetuo interior.	75'68	
4 p 3 perpetuo exterior.	77'25	
4 p 3 amortizable.	102'60	
Billetes hipotecarios de Cuba.	101'00	
Banco Hispano-Colonial.	57'95	
Ferro-carriles del Norte.	75'80	
Paris 15 Diciembre		
4 p 3 español.	75'43	
Renta Francesa.	96'5	

**HOJAS DEL CALENDARIO**

DICIEMBRE	DICIEMBRE
Cuarto meng. el 4. Luna nueva el 12. Sol: sale á las 7h. 10 Pónese á las 4 h. 31	Cuarto meng. el 4. Luna nueva el 12 Sol: sale á las 6 h. 56 Pónese á las 4 h. 36
HOY	MAÑANA
17	18
1313.—Muere el célebre Parmentier uno de los autores del cultivo de la papa.	1879.—Fiesta en París é beneficio de los pueblos inundados en España.
MIERCOLES	JUEVES
351.—Stos Lázaro ob 14 y mr. Franco de Sena cf.	852.—La espectación de Ntra. Sra. y stos. Basilliano, Quinto, Moiseses y Victuro mrs.

**Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN**

Representante por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO  
 Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.  
 Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDORES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.  
 Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.  
 Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas eu el vino, la leche ó cerveza.

100—8

**Una operación particular**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.  
 FRASCO 10 REALES  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.

**JARABE VERMÍFUGO**

DEL DOCTOR MOREY  
 Preparado con la llamada en mallorquín *Herba cuquera d'Artá* es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el *iodo* que contiene.  
 Precio de la botella: 1'50 pesetas.  
 En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.  
 En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

**Panadería de Damián Frau**

Plaza de la Paja  
 Desde el día 16 en adelante se expenderá pan de las mismas clases, precio y peso, del que se elabora en las factorías. 27

**Academia de Contabilidad**

Plaza de San Antonio núm. 57-1.º  
 Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales.

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.  
 Depósito general: Centro Farmacéutico. 65—40

**Caballo para vender**

Informarán, calle de la Concepción, número 14, 2.º. 16

**ABECEDARIOS DE ZINC**

PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100  
**SURTIDO VARIADÍSIMO**  
 Tinta y brochas á propósito para dicha operación.  
 Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia.  
 Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**Nodrizas y sirvientas**

Se proporcionan en la calle de San Miguel número 139. 20—10

**LA NEW-YORK**  
 Compañía de seguros sobre la vida fundada an 1845

SISTEMA PURAMENTE MÚTUO Á PRIMAS Y CONTRATOS FIJOS  
 Esta Compañía es la única en España que no tiene accionistas y la sola cuyos fondos de garantía pertenecen íntegros á sus asegurados entre los que reparte exclusivamente los beneficios.  
 Fondo de garantía en primero de Enero de 1890. . . . . 544.440.286 pesetas  
 Beneficios distribuidos en el año anterior . . . . . 12.786.930 d.  
**COMITÉ DE PATRONATO**  
 Señor D. Pablo Sadó  
 " " Casimiro Girona  
 " " Juan Puig Saladrigas  
 Señor D. Nemesio Sngala  
 " " Francisco Benet y Colom  
 " " Jaime Casanovas  
 y D. José Bertrand.  
 Sinistros pagados en los nueve primeros meses de 1890  
 Por defunción de 1.079 asegurados. . . . . Dollars 4.555.355, 32  
 Primas satisfechas por los mismos, deducidos los dividendos . . . . . 1.491.202, 49  
 Diferencia en favor de los asegurados sobre las primas invertidas . . . . . 3.064.152, 83  
**DIRECCIÓN PARA CATALUÑA Y BALEARES,**  
**PASEO DE COLÓN Y CALLE DE LA LA MERCED, 20, 22 Y 24, BARCELONA**  
 Director, M. Ges,  
 Agente en las Islas Baleares: D. B. Homar, calle Virgen de Lluch, núm. 7.—Palma. 15

**RELOJERÍA ALEMANA**

Ofrece al público un variado surtido de relojes de bolsillo y de pared.  
 Compostura de relojes é instrumentos matemáticos bajo garantía.

Guillermo Krug-38, Juanot Colom, Palma de Mallorca.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA**

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.  
 Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.  
 Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.  
 Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor.  
 LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID.  
 Por menor en todas las farmacias de España y Ultramar.  
 En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2. 22

**Se alquila en la calle**

de Bosch núm. 14 un primer piso con cuatro cuartos dormitorios, tres salas, comedor y agua. Informarán en la misma.

**Se alquila.**—por 5 duros mensuales

una tienda con habitaciones interiores y agua de fuente situada calle de la Luz número 21, con vista á la plaza de Cort.

**Se vende una galerita**

Miguel Monserrat, constructor de carruajes, frente al cuartel del Carmen tiene el encargo.

**Practicante**

Un joven dependiente de Farmacia con 10 años de práctica desea encontrar una colocación. Dirigirse á la calle de Santa Eulalia núm. 33, piso 3.º.—Palma.

**MANUAL DE CONSUMOS**

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS  
 Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á aduados, felatos, ferías, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.  
 POR D. VICENTE GAY TERNGUA  
 Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.  
 Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

**Se alquila** en la calle del Estanco

núm. 7 un piso 3.º con mirador al Borne, con agua á grifo, cinco dormitorios, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades; su entrada por la calle de Mezquida núm. 6. Informarán en el principal.

**Se alquila.**—Un piso 3.º en la calle

de San Miguel, número 3. Tiene agua á grifo, vistas á la Plaza y un terrado á piso.  
 Las llaves en el otro 3.º de la misma casa.

**Alquileres.**—Se alquila una tienda

con entresuelos de mucha capacidad n.º 20 calle del Mar, dos tercios pisos con agua de pozo calle de la Boterfa n.º 14; darán razón en el primer piso de la última calle.

**Practicante de Farmacia**

Se necesita uno que esté bien enterado del despacho.  
 En la Farmacia de las Copiñas informarán.

**La acreditada MAGNESIA EFFERVESCENTE**

VALENZUELA  
 Se vende á una peseta el bote.  
 Se descuenta el envase á su devolución.  
 Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.